



Consejo Económico y Social

Distr. general
2 de octubre de 2024
Español
Original: inglés

Período de sesiones de 2024

27 de julio de 2023 a 24 de julio de 2024

Serie de sesiones de alto nivel

Acta resumida de la 32ª sesión

Celebrada en la Sede (Nueva York) el lunes 15 de julio de 2024 a las 15.00 horas

Presidente: Sr. Šimonović (Vicepresidente) (Croacia)

Sumario

Tema 5 del programa: serie de sesiones de alto nivel sobre el tema “Reforzar la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y erradicar la pobreza en épocas de crisis múltiples brindando efectivamente soluciones sostenibles, resilientes e innovadoras”
(*continuación*)

- a) Reunión ministerial del foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible celebrado bajo los auspicios del Consejo Económico y Social
(*continuación*)

Debate general (continuación)

La presente acta está sujeta a correcciones.

Dichas correcciones deberán presentarse en uno de los idiomas de trabajo. Deberán presentarse en un memorando y también incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse lo antes posible a la Jefatura de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org).

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).



En ausencia de la Sra. Narváez Ojeda (Chile), el Sr. Šimonović (Croacia), Vicepresidente, ocupa la Presidencia.

Se declara abierta la sesión a las 15.15 horas.

Tema 5 del programa: serie de sesiones de alto nivel sobre el tema “Reforzar la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y erradicar la pobreza en épocas de crisis múltiples brindando efectivamente soluciones sostenibles, resilientes e innovadoras” (continuación) (E/2024/52)

a) Reunión ministerial del foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible celebrado bajo los auspicios del Consejo Económico y Social (continuación) (A/79/79-E/2024/54)

Debate general (continuación)

1. **El Sr. Uherbelau** (Palau), Ministro de Salud y Servicios Humanos, dice que hay problemas que los países no pueden afrontar por sí solos y requieren una actuación colectiva de la comunidad internacional. Por ejemplo, cuando Palau emprendió una iniciativa para impulsar la producción local de alimentos a fin de reducir su dependencia de los alimentos importados, vio sus esfuerzos gravemente mermados por el cambio climático, que dañó los cultivos y afectó la pesca a causa de la subida del nivel del mar, los cambios en las pautas meteorológicas y el incremento de las temperaturas. El Gobierno palauano respondió reubicando las explotaciones, experimentado con cultivos resistentes a la sequía, fomentando la pesca sostenible y construyendo infraestructuras de apoyo. No obstante, los avances se toparon con el elevado costo de la energía, al que se hace frente con un proyecto de energía solar a gran escala que se ha podido poner en marcha gracias a las alianzas. Puesto que los avances no son lineales y que la evolución de las necesidades impone adaptaciones continuas, las alianzas son vitales para que las pequeñas naciones insulares, como Palau, puedan cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Los Objetivos son mundiales y, por lo tanto, la comunidad internacional debe velar por que todos los asociados, incluida la República de China (Taiwán), participen en los foros multilaterales conexos, como la Organización Mundial de la Salud.

2. **El Sr. Doens** (Representante de la Unión Europea, en calidad de observadora), Director General de Asociaciones Internacionales, dice que el contexto internacional de profunda incertidumbre y tensiones geopolíticas ha venido frenando los avances hacia el desarrollo sostenible. La desestabilización de la situación mundial ha agravado la triple crisis planetaria del cambio climático, la contaminación y la pérdida de

biodiversidad, y las consecuencias afectan a todas las personas, especialmente las más pobres y vulnerables.

3. Sin paz no se pueden cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible al completo es una responsabilidad compartida que requiere de liderazgo firme y un enfoque pansocial. La Unión Europea y sus Estados miembros conceden gran importancia a las cuestiones transversales, en particular la igualdad de género y el enfoque basado en los derechos humanos, así como los exámenes nacionales voluntarios. Siguen ayudando a los países asociados a alcanzar los Objetivos y continúan siendo el mayor proveedor de asistencia oficial para el desarrollo, la cual, sin embargo, no basta para conseguir el nivel de inversión mundial necesario para cumplir los Objetivos. Por ello, la Unión Europea también ofrece asociaciones innovadoras y mutuamente beneficiosas mediante su iniciativa Global Gateway, con el fin de respaldar la autonomía estratégica y acelerar las transiciones digital y ecológica sacando partido de la inversión pública y privada para proyectos transformadores que apoyan directamente los Objetivos.

4. **El Sr. Macêdo** (Brasil), Ministro de la Secretaría General de la Presidencia, dice que, por desgracia, solo una quinta parte de las metas de los Objetivos de Desarrollo Sostenible progresan al ritmo necesario. No hay nada tan absurdo e inaceptable como la persistencia del hambre y la pobreza en el siglo XXI, cuando el mundo dispone de tantos recursos científicos y tecnológicos. Tras seis años de contratiempos, el Brasil ha vuelto a asumir su responsabilidad en la implementación de la Agenda 2030: ha emprendido nuevos programas y restablecido otros en ámbitos como la protección social, las infraestructuras y la conservación del medio ambiente. El país ha recuperado su iniciativa en la lucha contra el racismo, como refleja su propuesta de incluir un Objetivo 18 para conseguir la igualdad racial. Pero los Objetivos no se pueden cumplir sin medios suficientes para implementarlos: se requieren iniciativas más ambiciosas. La comunidad internacional debe dar más voz a los países en desarrollo en las estructuras decisorias internacionales y asegurar que las personas más ricas paguen impuestos. También es necesario forjar una alianza mundial eficaz contra el hambre y la pobreza.

5. **El Sr. Murillo Urrutia** (Colombia), Ministro de Relaciones Exteriores, dice que su país ha apropiado los Objetivos de Desarrollo Sostenible de forma transversal en su plan nacional de desarrollo. El Gobierno colombiano también está promoviendo un nuevo modelo de desarrollo que no se basa en el extractivismo, así como la asignación de recursos públicos y privados

al cuidado y al uso sostenible de la naturaleza y a la educación, la energía limpia y la conectividad. El mundo debe ir más allá de los informes meramente descriptivos y adoptar medidas concretas. En su cuarto informe nacional voluntario, Colombia presentará recomendaciones y cambios estructurales que son necesarios para cumplir los Objetivos y que otros países podrían considerar beneficiosos para sus propios esfuerzos. La paz es el pilar fundamental sobre el cual se debe sustentar el desarrollo; no puede haber paz sin desarrollo, ni desarrollo sin paz. La comunidad internacional debe, por ello, hacer la paz no solo entre los pueblos, sino también entre los seres humanos y la naturaleza.

6. **El Sr. Al Saqri** (Omán), Ministro de Economía, dice que hay riesgo de perder un decenio de avances en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible debido a los conflictos geopolíticos y las crisis económicas. La guerra contra Gaza está causando un sufrimiento indecible al pueblo palestino y tiene repercusiones en toda la región. Se debe poner fin a la guerra, establecer una paz sostenible en todas las zonas de conflicto y prestar apoyo a los afectados. La paz duradera es un requisito del desarrollo sostenible. Omán desempeña un papel clave en el fomento de la paz y la estabilidad regionales e internacionales facilitando el diálogo entre las partes en conflicto. En el plano nacional, el Gobierno omaní trabaja para mejorar la calidad de vida con inversiones en educación, sanidad e infraestructuras y la implantación de programas de protección social.

7. **El Sr. Soares** (Cabo Verde), Ministro de Relaciones Exteriores, dice que su país ha hecho avances notables en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en particular los Objetivos 1, 2, 3, 16 y 17. El Gobierno caboverdiano se propone haber eliminado la pobreza extrema en 2026, fomentar el trabajo equitativo de las mujeres e introducir las energías renovables en las comunidades remotas. Ha establecido zonas protegidas y está implantando un plan de adaptación al clima. Los participantes en la Cuarta Conferencia Internacional sobre los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo aprobaron un ambicioso plan de acción que la comunidad internacional debería aplicar sin demora. El orador espera con interés que la Asamblea General apruebe una resolución relativa al índice de vulnerabilidad multidimensional, cuya utilización beneficiaría a todos los países.

8. **El Sr. Habet** (Belice), Ministro de Desarrollo Sostenible y Cambio Climático, dice que su país ha hecho avances importantes en ámbitos como la mitigación de la pobreza, la reducción del desempleo, la resiliencia climática y el acceso a servicios de salud y

educación de calidad, como se documenta en su segundo informe nacional voluntario. El Gobierno beliceño sigue inyectando inversiones estratégicas en esferas clave, como la protección social, la seguridad alimentaria, la igualdad de género y la capacitación de los jóvenes para que se conviertan en los líderes del futuro. El proceso de presentación de informes también ha sacado a la luz diversos problemas que requieren medidas y apoyo coordinados. Belice ha de mejorar su resiliencia económica por medios como diversificar su economía y reforzar la cualificación de su fuerza de trabajo. También precisa fomentar su resiliencia climática, pues los efectos de los fenómenos meteorológicos extremos podían dar al traste con años de progresos. Necesita apoyo técnico y financiero sustancial para poder hacer inversiones con las que atender esas necesidades. También necesita reforzar la cooperación para poder desarrollar sistemas sólidos de recopilación, intercambio y gestión de datos a fin de hacer el seguimiento de los avances hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible y presentar los informes correspondientes.

9. **El Sr. Alibrahim** (Arabia Saudita), Ministro de Economía y Planificación, dice que es fundamental movilizar capital para afrontar la singular combinación de problemas complejos de cada país. No obstante, los presupuestos son finitos, por lo que la comunidad internacional debe idear un mecanismo de priorización a fin de ayudar a los países a centrarse en las políticas más eficientes y las soluciones más inteligentes para llegar con la mayor efectividad al mayor número de personas en el menor tiempo posible. La Arabia Saudita entiende que hacer avances sostenibles depende de generar y aprovechar oportunidades para mejorar la calidad de vida. Está aplicando a todos los sectores económicos un enfoque centrado en las personas con el fin de sacar partido del potencial del país con medidas sostenibles en el plano local, inversiones en capital humano y mejoras de la capacidad institucional y las infraestructuras. También se ha convertido en abanderado de la acción ambiental, al haber invertido más de 180.000 millones de dólares para impulsar la economía verde y consolidar su posición como líder en energías renovables.

10. **El Sr. Nyembo Mbwizya** (República Democrática del Congo), Vice Primer Ministro, dice que, a pesar de los esfuerzos del Gobierno, que abarcan la reciente aprobación de un programa quinquenal, en 2030 su país solo habrá alcanzado los Objetivos de Desarrollo Sostenible 12 y 13. Los programas orientados a impartir educación gratuita, promover el acceso a servicios de salud de calidad, cerrar las brechas socioeconómicas y empoderar a las mujeres han acusado las condiciones de

seguridad del país y la exposición de su economía a las fluctuaciones de los mercados mundiales. Rwanda lleva desde 2022 librando contra la República Democrática del Congo una guerra de agresión que ha incrementado los índices de pobreza y la inseguridad alimentaria, pero la comunidad internacional parece impasible ante esta situación. La comunidad internacional debería reafirmar su compromiso con la coexistencia pacífica de las naciones y con el desarrollo económico y social creando condiciones más propicias para la implementación de la Agenda 2030 y estudiando formas de mejorar la cooperación entre los Estados.

11. **La Sra. Barlay** (Sierra Leona), Ministra de Planificación y Desarrollo Económico, dice que su país persigue los Objetivos de Desarrollo Sostenible en el marco de sus estrategias nacionales de desarrollo. Sin embargo, como en muchos otros países, existe el riesgo de incumplir algunas metas si no se adoptan medidas colectivas urgentes. Los niveles de inseguridad alimentaria y de pobreza van en aumento debido a las múltiples crisis mundiales, las cuales se agravan por la amenaza existencial que plantea el cambio climático. Los déficits de financiación, tanto nacionales como mundiales, han socavado la consecución de los Objetivos. La oradora exhorta al sistema de las Naciones Unidas y a la comunidad internacional a responder a esos retos con medidas socioeconómicas urgentes que abarquen el tratamiento de la deuda de los países menos adelantados.

12. **El Sr. Thor** (Camboya), Ministro de Recursos Hídricos, dice que, aunque su país ha reducido mucho la pobreza en los dos decenios anteriores, el retroceso de ciertos logros por los problemas mundiales recientes indica la necesidad de aplicar soluciones sostenibles, resilientes e innovadoras. Camboya tiene la determinación de ampliar el apoyo que presta a las poblaciones vulnerables. Para lograr la seguridad alimentaria, el Gobierno promueve prácticas sostenibles, diversifica los cultivos e invierte en infraestructuras y tecnologías de apoyo a los agricultores. Como país vulnerable a los efectos del cambio climático, Camboya no cesa en su empeño de hacer la transición hacia las energías renovables, fomentar la resiliencia climática y promover la gestión sostenible de la tierra y el agua. También se han emprendido reformas para apuntalar el estado de derecho, la transparencia y los derechos humanos. Camboya exhorta a la comunidad internacional a fortalecer la cooperación internacional destinada a subsanar los déficits de financiación, tecnología y creación de capacitación, pues es esencial para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

13. **La Sra. Moya** (Ecuador), Secretaria Nacional de Planificación, dice que su Gobierno prioriza la inversión pública como estrategia para erradicar la pobreza y el hambre. Para atender estos problemas interrelacionados, el Ecuador ha fortalecido los programas de inclusión socioeconómica, como las transferencias en efectivo para las personas en situación de pobreza, las personas con discapacidad y las madres en situación de vulnerabilidad. Gracias a esos esfuerzos, redujo la tasa de pobreza económica extrema del 10,3 % en 2021 al 8,8 % en 2023. Erradicar la pobreza y el hambre requiere también un proceso estructurado y sostenido para mitigar las consecuencias del cambio climático y fomentar la adaptación a él. El Ecuador actualizará su contribución determinada a nivel nacional, para lo cual se trabaja con las máximas autoridades de más de diez ministerios; en el ámbito nacional, los gobiernos locales ya implementan políticas de gestión del riesgo de desastres. La gobernabilidad multinivel y la participación cívica también son clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En ese sentido, el Ecuador ha brindado capacitación a gobiernos locales para la incorporación de los Objetivos en su planificación, e implica a los gobiernos locales, los círculos académicos y la sociedad civil en procesos participativos destinados a mejorar el seguimiento de los Objetivos.

14. **El Sr. Madera Sued** (República Dominicana), Viceministro de Economía, dice que, en países como el suyo, los choques climáticos son a la vez la amenaza principal para la seguridad alimentaria y la principal retranca para eliminar la pobreza extrema. La comunidad internacional debe trabajar conjuntamente para buscar solución a los problemas climáticos, que se potencian por las acciones de algunos países, mientras que su efecto principal recae en otros. Es injusto que la República Dominicana, cuya contribución a las emisiones de gases de efecto invernadero es mínima, tenga que dejar de gastar en salud o en educación para redirigir los fondos a adaptarse al cambio climático. La comunidad internacional debe reformar la arquitectura financiera internacional de modo que los recursos que deben pagar los países que se han desarrollado más a costa del planeta se redirijan hacia los países que sufren los efectos de las acciones de esos países desarrollados. Para que el discurso se convierta en acción, la comunidad internacional debe comenzar por hacer que los países que más afectan al planeta aumenten las vías de financiamiento para los países que más han sufrido a causa de su modelo de desarrollo.

15. **La Sra. Rasata** (Madagascar), Ministra de Relaciones Exteriores, dice que los avances hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible que había hecho su país en ámbitos como la atención de la salud, la educación y el desarrollo económico sostenible se han revertido por el efecto combinado de la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19), la recesión económica y los fenómenos meteorológicos extremos. Para Madagascar, el cambio climático, el desarrollo sostenible, la gobernanza y la migración serán prioritarios en la Cumbre del Futuro, la cual considera una importante oportunidad para acelerar la implementación de la Agenda 2030. Además, el país está decidido a emprender las reformas necesarias para restablecer la confianza en el sistema multilateral, fortalecer la cooperación internacional y mejorar el sistema financiero internacional. Madagascar no cesa en su empeño de traducir los compromisos en medidas concretas, en particular en las esferas del desarrollo del capital humano y el acceso al trabajo decente. En aras del desarrollo, Madagascar prioriza la inversión en energías renovables, el fomento de la agricultura sostenible y la protección de la biodiversidad. Por otra parte, el Gobierno malgache ha iniciado una campaña para implicar a los jóvenes en los procesos decisivos y reflejar su opinión en las políticas de desarrollo del país.

16. **El Sr. Nabe** (Guinea), Ministro de Planificación y Cooperación Internacional, dice que, al preparar su informe nacional voluntario, su país hizo balance de los avances en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, como la reducción de las tasas de pobreza y hambre, la aprobación de estrategias nacionales de reducción del riesgo climático, el fortalecimiento de las instituciones democráticas y la clasificación como país de ingreso mediano bajo en lugar de país de ingreso bajo. No obstante, Guinea sigue teniendo diversos problemas y vulnerabilidades estructurales. Reitera su adhesión a los esfuerzos colectivos de la comunidad internacional para acelerar la implementación de la Agenda 2030. En particular, es favorable a la propuesta de crear un instituto internacional para el fomento de la cooperación Sur-Sur y triangular y exhorta a la comunidad internacional a apoyar la iniciativa con medidas concretas.

17. **El Sr. Reina García** (Honduras), Secretario de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, dice que se han sucedido una serie de choques externos, como el conflicto en Ucrania, la crisis en Israel y Palestina, la pandemia de COVID-19 y el cambio climático, que han tenido un impacto severo en todas las naciones, incluido su país. Honduras también ha sufrido los efectos de una crisis política interna generada por el golpe de Estado de 2009. Al iniciarse el mandato de la

actual Presidencia, los índices de pobreza eran altos y la elevada carga de la deuda dificultaba las posibilidades del país de hacer las inversiones necesarias para cumplir con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Pese a todo, en menos de tres años, el Gobierno hondureño ha puesto en marcha medidas tangibles en muchos ámbitos: más de 250.000 hogares han recuperado niveles de ingresos previos a la pandemia, las tasas de mortalidad materna y de los menores de 5 años han disminuido, se han declarado 100 municipios libres de analfabetismo y se han generado más de 300.000 empleos. Además, el 93 % de las instituciones públicas han vinculado sus planes operativos anuales a los Objetivos para garantizar la coherencia entre la planificación nacional del desarrollo y las aspiraciones internacionales.

18. **El Sr. Artjoki** (Finlandia), Secretario de Estado del Primer Ministro, dice que cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible aún es posible, pero requerirá cooperación mundial y la firme adhesión a un sistema multilateral basado en normas cuyo núcleo sean las Naciones Unidas. Finlandia promueve el desarrollo sostenible con un enfoque pansocial y se esmera, en particular, en implicar a los jóvenes en la toma de decisiones. La democracia funcional y el respeto del estado de derecho y los derechos humanos son esenciales para el desarrollo sostenible. Las medidas para promover la igualdad de género y el acceso igualitario e inclusivo a la educación han sido claves para la transición de Finlandia de la pobreza a la prosperidad. Los programas de alimentación escolar son una forma eficaz de aumentar la seguridad alimentaria, mejorar el acceso a la educación, reducir la pobreza y promover la igualdad de género. Se debe implicar al sector privado y utilizar fondos privados para maximizar los resultados del desarrollo. Puesto que la paz es un puntal del desarrollo sostenible, Finlandia condena enérgicamente la invasión ilegal de Ucrania por la Federación de Rusia y pide un alto el fuego inmediato en Gaza.

19. **El Sr. Epalanga** (Angola), Secretario de Estado de Planificación, dice que su país tiene el firme compromiso de implementar la Agenda 2030 y que casi tres cuartas partes de las prioridades de su plan nacional de desarrollo repercuten directamente en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Entre los avances que ha hecho el Gobierno angoleño destacan las transferencias directas en efectivo a más de 1 millón de familias que viven en la pobreza extrema, las inversiones en infraestructuras agrícolas y la capacitación de agricultores en prácticas agrícolas sostenibles. También se están tomando medidas para mitigar los efectos del cambio climático y promover el uso de energías renovables. Angola está decidida a

apuntalar el estado de derecho y fomentar la transparencia y la buena gobernanza, como pone de manifiesto la reciente aprobación de una nueva estrategia para prevenir la corrupción. El país presentará su segundo informe nacional voluntario en el foro político de alto nivel celebrado bajo los auspicios del Consejo Económico y Social en 2025.

20. **La Sra. Thomas-Greenfield** (Estados Unidos de América), Representante Permanente de los Estados Unidos ante las Naciones Unidas y miembro del Gabinete del Presidente de los Estados Unidos, dice que su país acoge con satisfacción el foro político de alto nivel porque brinda a los países la oportunidad de poner en común su experiencia en la promoción de un crecimiento económico sostenible que mejore la vida de todos los miembros de la sociedad, en especial las mujeres y las niñas, la construcción de sistemas alimentarios más sostenibles y resilientes, la adopción de medidas urgentes para combatir el cambio climático y sus efectos y la promoción del respeto por los derechos humanos, entre otros ámbitos. Los Estados Unidos han comprometido decenas de miles de millones de dólares para apoyar iniciativas en favor de la seguridad alimentaria, la justicia climática, la gobernanza democrática y la resiliencia económica. El país seguirá reflexionando sobre la mejor manera de lograr avances, lo cual abarca reformar los bancos multilaterales de desarrollo. Los problemas que acucian a la comunidad internacional son indisociables unos de otros y, por lo tanto, requieren soluciones intersectoriales. Los Estados Unidos seguirán utilizando su poder de convicción y su papel en las instituciones multilaterales para aunar a asociados diversos con el fin de impulsar un desarrollo internacional inclusivo.

21. **La Sra. Alkhulaif** (Bahrein), Ministra de Desarrollo Sostenible, dice que, en el marco del plan de acción nacional para lograr la neutralidad en carbono en 2060, su país ha puesto en marcha una estrategia energética nacional que ofrece una vía clara, creíble y responsable para descarbonizar la economía al tiempo que garantiza que el acceso a la energía necesaria para acelerar el crecimiento siga siendo fiable y asequible. En el plano económico, el Banco Central de Bahrein ha adoptado directrices sobre la preparación de informes ambientales, sociales y de gobernanza con miras a aumentar la transparencia y promover la financiación sostenible. En cuanto a las cuestiones sociales, Bahrein ha seguido puliendo sus programas de bienestar social y ha puesto en marcha iniciativas para preservar su patrimonio cultural. El país sigue centrándose en el capital humano y la educación a escala nacional y mundial, entre otros medios, apoyando el Premio Organización de las Naciones Unidas para la Educación,

la Ciencia y la Cultura (UNESCO)-Rey Hamad bin Isa Al-Khalifa para la Utilización de las Tecnologías de la Información y la Comunicación en la Educación. Los jóvenes tienen un papel fundamental en la consecución de los Objetivos y Bahrein ha puesto en marcha varios programas nacionales para dotar a su juventud de las aptitudes necesarias para contribuir activamente al desarrollo sostenible.

22. **El Sr. Elzidani** (Libia), Ministro de Planificación, dice que su país ha avanzado mucho en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en particular en la reducción de la pobreza, la erradicación del hambre y la adaptación al cambio climático. También ha adoptado medidas para apuntalar las instituciones nacionales y aumentar la transparencia. Dado que las alianzas son fundamentales para la consecución del desarrollo, Libia ha celebrado una serie de acuerdos con asociados internacionales y locales en diversos ámbitos y ha aprobado un Marco de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible para el período 2023-2025. El Gobierno libio se ha centrado asimismo en prioridades regionales, como la digitalización, las infraestructuras y el apoyo a los jóvenes. Defiende la justicia social para todos, sin discriminación por razón de sexo o raza. Además, ha logrado la reconciliación nacional y ha estabilizado la situación de la seguridad, lo cual ha contribuido a la reapertura de muchas embajadas extranjeras en el país. Para que Libia pueda cumplir con sus obligaciones, debe reforzarse la cooperación internacional y regional. Deben celebrarse elecciones parlamentarias y presidenciales para ofrecer una alternativa a los Gobiernos de transición, que no satisfacen las aspiraciones del pueblo libio.

23. **La Sra. Sandkjær** (Noruega), Secretaria de Estado, dice que, para que el sistema multilateral funcione, se requiere confianza, y que el creciente número de resoluciones sobre las que no se llega a un consenso, incluso en relación con cuestiones de desarrollo en apariencia no controvertidas, es un indicio preocupante del deterioro de dicha confianza. La comunidad internacional ha de salvar las diferencias, reducir las tensiones innecesarias y fomentar la cooperación. Para evitar que la confianza se siga erosionando, la comunidad internacional debe asegurarse de que los resultados de sus deliberaciones no beneficien de forma desproporcionada a un pequeño número de naciones, sino que ofrezcan ventajas para todos. La Cumbre del Futuro será una oportunidad de revitalizar, redefinir y reforzar la cooperación multilateral, y la Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo ofrecerá a la comunidad internacional la ocasión de traducir sus

compromisos en actos y adoptar un marco de financiación que encare los problemas más acuciantes del mundo.

24. **El Sr. Bery** (India), Vicepresidente de la Institución Nacional para la Transformación de la India (NITI Aayog), dice que su país ha hecho una importante contribución a los avances hacia la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible 1, 2, 13, 16 y 17. A tenor de su índice de pobreza multidimensional, la India está bien encaminada para alcanzar la meta 1.2 mucho antes del plazo de 2030: unos 135 millones de personas del país salieron de la pobreza multidimensional entre 2015 y 2021 gracias a la integración de redes de protección social, al desarrollo de infraestructuras y a los programas de inclusión financiera. También se han hecho avances en materia de cobertura sanitaria: 500 millones de personas se han beneficiado de programas de seguro médico, y los gastos directos en salud han disminuido del 63 % en 2014 al 39 % en 2024. En cuanto a la acción climática, la India ha invertido mucho en energías renovables y en descarbonizar la economía, a pesar de que las emisiones per cápita del país son de las más bajas del mundo. La India considera que el Objetivo 17 es uno de los más decisivos y concede gran importancia a fortalecer las alianzas para facilitar el acceso del Sur Global a financiación, tecnología y creación de capacidad suficientes.

25. **La Sra. Orellope-Adefulire** (Nigeria), Auxiliar Especial Superior del Presidente de la República sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible, dice que las principales razones por las que la mayoría de los países en desarrollo están muy retrasados en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible son la carga insostenible de la deuda externa y la falta de financiación. La comunidad internacional debe expresar su determinación colectiva de encarar el reto de la financiación sostenible de los Objetivos. Urge reformar la arquitectura financiera internacional para promover un sistema multilateral de comercio basado en normas, no discriminatorio, abierto, justo, inclusivo, responsable y transparente. Dicha reforma también debería contemplar la conversión de la deuda y otras medidas innovadoras. Además, los Estados deben cumplir todos los compromisos contraídos en la Agenda de Acción de Addis Abeba de la Tercera Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo, incluidos los relativos a la provisión de financiación. También es necesario fortalecer la colaboración internacional para poner fin a las fugas de financiación en los países en desarrollo, entre otras cosas consolidando las medidas destinadas a promover la repatriación oportuna de los recursos y activos financieros.

26. **El Sr. Omarbekov** (Kazajstán), Viceministro de Economía Nacional, dice que los Objetivos de Desarrollo Sostenible se han convertido en parte esencial de la política nacional de su país y cimientan la formulación de nuevas reformas. El Gobierno kazajo está trabajando para incorporar las metas y los indicadores de los Objetivos en las estrategias y los programas nacionales de desarrollo para apoyar las reformas prioritarias en curso, y se han creado organismos nacionales para acelerar la consecución de los Objetivos y reforzar el seguimiento correspondiente. Puesto que implementar la Agenda 2030 requiere esfuerzos concertados y cooperación regional, Kazajstán pretende establecer un centro de las Naciones Unidas para el desarrollo sostenible en Asia Central y el Afganistán y ya ha celebrado dos cumbres regionales sobre los Objetivos en apoyo de la iniciativa. A tenor del índice de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Kazajstán ha obtenido los resultados necesarios en materia de erradicación de la pobreza y está bien encaminado para cumplir los Objetivos relacionados con la salud, el agua limpia, el saneamiento, el trabajo decente, el crecimiento económico, la industrialización y la lucha contra el cambio climático.

27. **La Sra. Lind** (Estonia), Viceministra del Ministerio de Relaciones Exteriores, dice que los objetivos de desarrollo, incluida la erradicación del hambre y la pobreza, no pueden cumplirse en ausencia de paz. Los alimentos, por su parte, se han convertido en arma e instrumento de propaganda en manos de algunos. El aumento de la inseguridad alimentaria mundial es consecuencia directa de la guerra de agresión emprendida por la Federación de Rusia contra Ucrania, y no por las políticas subsiguientes de la Unión Europea.

28. Estonia tiene la determinación de aplicar políticas climáticas ambiciosas, con el fin de que en 2030 el 100 % de la electricidad del país sea renovable, en 2035 se hayan reducido las emisiones de gases de efecto invernadero un 71 %, y en 2050 se haya alcanzado la neutralidad climática. No obstante, la mitigación del cambio climático es un esfuerzo mundial y la financiación para el clima debe movilizarse mediante la acción colectiva y las alianzas entre los Gobiernos, la sociedad civil y el sector privado. Estonia aporta alrededor de 1,5 millones de euros anuales a la financiación climática por conducto del Fondo Verde para el Clima y el fondo para pérdidas y daños.

29. Al preparar la Cumbre del Futuro, la comunidad internacional ha de encarar las deficiencias estructurales del orden multilateral vigente y mejorar su capacidad de responder a los problemas actuales. Un miembro permanente del Consejo de Seguridad está atacando a su vecino y explotando su poder de veto para eludir la

rendición de cuentas. La comunidad internacional debe avanzar en las reformas encaminadas a hacer del Consejo un órgano más representativo y responsable.

30. **El Sr. Keita** (Gambia), Ministro de Finanzas y Asuntos Económicos, dice que la insostenible carga de la deuda, el aumento del costo de la vida y la falta de acceso a financiación asequible son problemas fundamentales para muchos países en desarrollo. La comunidad internacional ha de responder a esos problemas reformando la arquitectura financiera internacional, haciéndola más sensible a las necesidades de los países menos adelantados y ampliando el acceso a la financiación mundial para los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En Gambia, la tasa de pobreza ha aumentado, en gran medida debido a la pandemia de COVID-19. Gran parte de la población del país padeció inseguridad alimentaria a causa de la crisis alimentaria mundial. Para poder mejorar la seguridad alimentaria, el país necesita estrategias integrales de producción de alimentos que incluyan medidas para incrementar el almacenamiento, diversificar los cultivos, invertir en infraestructuras resilientes e impulsar la productividad agrícola. El seguimiento de los avances hacia los Objetivos adolece de falta de datos, pues solo se dispone de ellos acerca de un tercio de todos los indicadores. Gambia también tiene importantes dificultades para cumplir los Objetivos 1, 2 y 17 debido al impacto del cambio climático.

31. **El Sr. Al-Yahya** (Kuwait), Ministro de Relaciones Exteriores, dice que los retos transfronterizos a los que se enfrenta la comunidad internacional exigen esfuerzos regionales e internacionales más concertados. Las Naciones Unidas deberían prestar especial atención al hecho de que muchas de las personas que siguen viviendo en la pobreza y sufriendo hambre y malnutrición residen en los países menos adelantados. Los países desarrollados deberían compartir sus conocimientos especializados con los países en desarrollo a fin de crear la capacidad necesaria para hacer frente a esos retos. Para ayudar a los países menos adelantados a alcanzar el desarrollo sostenible, Kuwait ha creado el Fondo de Kuwait para el Desarrollo Económico Árabe, mediante el cual ha financiado proyectos de desarrollo en más de 100 Estados. La Cumbre del Futuro dará a la comunidad internacional la oportunidad de renovar su adhesión a la acción conjunta en un documento final que refleje las aspiraciones de los Estados Miembros y las inquietudes de los países en desarrollo.

32. **La Sra. Hackman** (Ghana) dice que se necesitan con urgencia una cooperación internacional sólida, mecanismos de financiación reforzados y una transferencia tecnológica eficaz. Las naciones

desarrolladas y las instituciones financieras internacionales deben cumplir sus compromisos de provisión de financiación para el clima. La comunidad internacional debe velar por que el sistema multilateral sea inclusivo a fin de que las medidas se ajusten a los principios de justicia y desarrollo sostenible. Ghana está decidida a fomentar la resiliencia de su economía para responder a los retos económicos mundiales. Una clave de su estrategia es la ampliación de su conjunto de servicios financieros para incluir en él planteamientos de financiación innovadores que favorezcan el desarrollo sostenible. El país ha adoptado un enfoque ascendente de la financiación para el desarrollo, cuyo primer paso es trabajar con los gobiernos locales para encontrar, consolidar y optimizar las posibles fuentes de ingresos. Ghana también está elaborando una taxonomía ecológica y un marco de conservación para establecer una estrategia estructurada y estandarizada de movilización de recursos y, de ese modo, promover actividades económicas sostenibles y respetuosas con el medio ambiente.

33. **El Sr. Reubi** (Suiza), Secretario de Estado y Delegado del Consejo Federal para la Agenda 2030, dice que implementar la Agenda 2030 con efectividad requerirá un enfoque transformador, holístico e inclusivo que abarque simultáneamente aspectos ambientales, sociales y económicos, una arquitectura financiera internacional eficiente y transparente, la paz, la justicia y unas instituciones fuertes basadas en los derechos humanos y el estado de derecho, y datos fiables y comparables que puedan utilizarse para formular políticas eficaces que promuevan la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En cuanto a la arquitectura financiera internacional, la comunidad internacional ha de hacer más eficientes los fondos e instrumentos existentes y evitar la fragmentación de la financiación para el desarrollo sostenible, aprovechando al mismo tiempo el potencial del sector privado mediante el desarrollo de soluciones innovadoras y la mejora de las condiciones para generar una economía sostenible. Suiza apoya una reforma de los bancos multilaterales de desarrollo.

34. **El Sr. Moyo** (Zimbabue), Ministro de Función Pública, Trabajo y Bienestar Social, dice que la implementación de la Agenda 2030 se ha topado con grandes obstáculos derivados de la confluencia de crisis mundiales. Pese a esas dificultades, Zimbabue mantiene su adhesión a los Objetivos de Desarrollo Sostenible y ha adaptado su estrategia nacional de desarrollo a ellos. La comunidad internacional debe velar por que el sistema multilateral preste apoyo efectivo a los compromisos de los Gobiernos y las partes interesadas. La Cuarta Conferencia Internacional sobre

la Financiación para el Desarrollo y la Segunda Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social, de 2025, serán oportunidades de impulsar la movilización de recursos para conseguir los Objetivos. Zimbabwe está dispuesto a contribuir a los esfuerzos ambientales mundiales y decidido a combatir el cambio climático; el país espera con interés acoger la próxima Conferencia de las Partes Contratantes en la Convención de Ramsar sobre los Humedales. Pide que se levanten, de forma inmediata e incondicional, las sanciones que le han impuesto algunos países occidentales, las cuales menoscaban su capacidad de cumplir los Objetivos.

35. **La Sra. Gofhamodimo** (Botswana), Ministra Adjunta a la Presidencia del Estado, dice que su país ha puesto en marcha varios programas de apoyo a los pobres y que su sistema de protección social cubre al 59 % de la población en todo el país y al 68,3 % de la población en las zonas rurales. Para asignar los recursos con más eficiencia, el país ha adoptado un índice de pobreza multidimensional.

36. La inseguridad alimentaria sigue siendo un problema, pero el Gobierno mantiene su compromiso de mejorar la productividad agrícola y la distribución de alimentos. Con respecto a la acción climática, Botswana ha establecido marcos amplios de políticas, ha actualizado su contribución determinada a nivel nacional para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero y sigue implantando iniciativas comunitarias de creación de capacidad para que las comunidades locales puedan adaptarse a la evolución de las condiciones ambientales. Es esencial disponer de datos de calidad para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible y hacerles un seguimiento eficaz. Botswana ha hecho grandes progresos en la mejora de su capacidad estadística de hacer el seguimiento de los avances hacia los Objetivos, pues su indicador de capacidad estadística ha aumentado del 34,8 % en 2018 al 63,4 % en 2023. El desempleo, en particular entre los jóvenes, es otro reto que el Gobierno está atajando con iniciativas de capacitación complementaria. El país necesita alianzas fuertes a todos los niveles para amplificar sus esfuerzos.

37. **El Sr. Ambrazevich** (Belarús), Viceministro de Relaciones Exteriores, dice que las claves del progreso social y económico son la gobernanza eficaz, el uso eficiente de los recursos y una cooperación internacional con amplia participación. Belarús está dispuesta a cooperar con cualquier país que pueda aprovechar su experiencia en ámbitos como la construcción del Estado y el desarrollo de los sistemas sanitario y educativo. Los Gobiernos deberían asumir una responsabilidad central en el desarrollo. Es preciso entablar un diálogo internacional amplio para fortalecer

la seguridad y la cooperación. Si la comunidad internacional pudiera acabar con las guerras, encontraría recursos suficientes para solucionar todos los demás problemas. El mundo necesita líderes fuertes que puedan movilizar a sus pueblos para que se impliquen en la labor sistémica necesaria para fomentar el desarrollo. Los asociados internacionales deberían coaligarse para resistir los intentos de las élites políticas de ciertos países occidentales de explotar injustamente sus ventajas históricas y aplicar sanciones unilaterales ilegales. Si la comunidad internacional pudiera reunirse en torno a los intereses nacionales, respetando al mismo tiempo los intereses legítimos y las diferencias de cada Estado, el mundo tendría ante sí una auténtica oportunidad de alcanzar el desarrollo sostenible.

38. **El Sr. Mansour** (Observador del Estado de Palestina), Ministro de Estado y Observador Permanente del Estado de Palestina ante las Naciones Unidas, dice que, como todos los demás Estados, el Estado de Palestina se ha esforzado por cumplir la promesa que representan los Objetivos de Desarrollo Sostenible a pesar de las dificultades que lo acechan, en primer lugar las que impone la ocupación israelí. No obstante esos esfuerzos, toda la población de Palestina y de Gaza se está quedando atrás. Los niños mueren de hambre, las escuelas han quedado reducidas a escombros, los hospitales se han convertido en cementerios y las infraestructuras están en ruinas. Es hora de que la comunidad internacional se enfrente a los fallos sistemáticos que permiten que persista esa injusticia. En la Cumbre del Futuro de septiembre de 2024, los líderes mundiales deberían apuntalar la solidaridad, perseguir la justicia sin dobles raseros y reafirmar su compromiso de velar por que ningún país se quede atrás y ningún país esté por encima de la ley. Aplicando la acción colectiva y manteniendo un compromiso inquebrantable con los valores del desarrollo sostenible, la justicia y la rendición de cuentas, la comunidad internacional avanzará hacia un futuro en el que los Objetivos estén al alcance de todos, incluido el pueblo palestino.

39. **La Sra. Hoffmann** (Alemania), Secretaria de Estado Parlamentaria, dice que su país está formulando una nueva estrategia nacional de sostenibilidad con la cual aplicará las recomendaciones del *Informe mundial sobre el desarrollo sostenible*. Para lograr el objetivo de erradicar la pobreza y el hambre para todas las personas se han de aunar esfuerzos en favor de la paz y la acción por el clima. Son esenciales las alianzas mundiales, un sistema multilateral basado en normas y las instituciones multilaterales fuertes. El Pacto para el Futuro contribuirá a que las Naciones Unidas estén preparadas para lo que esté por venir, y Alemania

colabora con Namibia para que el Pacto sea ambicioso y esté orientado a la acción. Dado que los Objetivos de Desarrollo Sostenible son integrados e indivisibles, deben abordarse con un enfoque holístico que encare todos los ángulos de la triple crisis planetaria. Para que nadie se quede atrás, debería prestarse especial atención a la igualdad de género y a las dimensiones sociales del desarrollo.

40. **El Sr. Banciu** (Rumanía), Viceministro de Medio Ambiente, Aguas y Bosques, dice que la Cumbre del Futuro será una oportunidad de acelerar los avances hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La comunidad internacional debe aprovechar la oportunidad que brinda la Cumbre para reconfigurar el sistema multilateral de modo que pueda hacer frente a los retos actuales y, al mismo tiempo, desarrollar instituciones orientadas al futuro. Los jóvenes son los principales agentes de cambio y progreso en la sociedad, por lo que los Gobiernos han de encontrar maneras prácticas de implicarlos más en los procesos decisorios mundiales.

41. Rumanía ha integrado la Agenda 2030 en sus políticas y estrategias nacionales. La crisis climática exagera todas las demás crisis, por lo que superar la emergencia climática sería la forma de cumplir todas las demás metas mundiales. En consecuencia, Rumanía se ha comprometido oficialmente a haber alcanzado la neutralidad climática en 2050. Los problemas universales requieren soluciones mundiales cimentadas en la cooperación internacional. Rumanía respalda la creación de una estructura de gobernanza global más eficiente que salvaguarde los derechos de las generaciones presentes y futuras.

42. **La Sra. Mlangeni** (Eswatini), Secretaria Principal del Ministerio de Planificación Económica y Desarrollo, dice que, desde 2015, su Gobierno ha avanzado hacia la erradicación de la pobreza en todas sus formas: la tasa de pobreza extrema ha descendido del 28,8 % al 20,1 %, y la tasa de pobreza nacional ha disminuido del 63,0 % al 58,9 %. Para acelerar los avances en la reducción de la pobreza, el Gobierno esuatini ha aumentado la inversión en programas de protección social y ha emprendido los trabajos preparatorios para crear un fondo de desempleo y mejorar el acceso a los servicios sanitarios, entre otras iniciativas. Eswatini sigue haciendo el seguimiento de la pobreza infantil con nueve medidas de ingresos, incluido un análisis de la pobreza multidimensional. El país no progresa lo bastante rápido como para haber puesto fin al hambre en 2030, debido principalmente al impacto de la pandemia de COVID-19, pero el Gobierno sigue decidido a cumplir ese Objetivo.

43. **La Sra. Rebuelta-Teh** (Filipinas), Subsecretaria de Finanzas, Sistemas de Información y Cambio Climático del Departamento de Medio Ambiente y Recursos Naturales, dice que su país concentra sus recursos en ámbitos clave, como la reducción de la pobreza, la educación de calidad, la acción climática, la protección del medio ambiente, la salud y el empoderamiento de las mujeres. El país dispone de un sólido marco para la mitigación de la pobreza que incluye programas de transferencia en efectivo, los cuales actúan como red de protección social para los grupos vulnerables.

44. En cuanto a la crisis climática, Filipinas espera que la Conferencia Ministerial de Asia y el Pacífico sobre la Reducción del Riesgo de Desastres, que se celebrará en octubre de 2024, sirva para impulsar la cooperación en pro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en particular el Objetivo 13. Filipinas sigue exigiendo financiación climática y transferencia de tecnología suficientes para los países en desarrollo y seguirá dando voz a los más afectados por el cambio climático. El país aboga por que el sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo responda mejor a los problemas que afectan a los países en desarrollo, incluidos los de ingreso mediano, y fomente un aumento de la cooperación Sur-Sur.

45. **El Sr. García Monterrosa** (Guatemala), Secretario de Planificación y Programación de la Presidencia, dice que su país está actualizando su índice de pobreza multidimensional, el cual servirá para orientar las políticas públicas. El Gobierno guatemalteco ha implementado una iniciativa destinada a incidir de manera multidimensional en la pobreza y la malnutrición en el país que incluye acciones para mejorar la infraestructura y el saneamiento, mejorar la asistencia a los servicios de educación y salud, en particular la atención primaria, y ampliar el acceso a microcréditos. Urge reformar la arquitectura financiera internacional para que Guatemala pueda obtener los recursos necesarios a fin de responder al cambio climático, que perjudica la producción de alimentos y la calidad de vida del país. Mejorar la situación social, económica y ambiental va de la mano del fortalecimiento de la democracia. La existencia de instituciones eficaces, responsables e inclusivas es imperiosa para erradicar la corrupción, la cual limita el desarrollo.

Se levanta la sesión a las 17.45 horas.